



# Empirismo e Ilustración: El Empirismo



David Hume  
en Wikimedia Commons,  
bajo licencia Creative Commons.



- **Características del Empirismo:**

- Confianza en los sentidos: todo el conocimiento tiene su origen y su límite en nuestra experiencia.
- La razón elabora sus ideas a partir de nuestra experiencia previa, luego es imposible que existan ideas innatas.
- Por lo tanto, las ideas metafísicas tienen que ser sometidas a una crítica exhaustiva (analizando su origen y su valor cognoscitivo).

Causa y efecto en el De homine en Wikimedia Commons, bajo licencia Creative Commons.





- Thomas **Hobbes** fue el primer autor empirista británico que tuvo una amplia repercusión.
- En su obra Leviathan nos muestra el origen de la sociedad a partir de la idea de un **contrato**.
- Sin un Estado que nos defendiera, dice Hobbes, lo natural sería una lucha de todos contra todos, pues, en estado salvaje, “el hombre es un lobo para el hombre”.
- A través de este pacto cedemos nuestros derechos al soberano, de tal manera que, para defender el bien común, el poder tiene que ser absoluto.



Leviathan en Wikimedia Commons,  
bajo licencia Creative Commons.



- John **Locke** desarrolló un sistema empirista a partir de la crítica al innatismo.
- Si existieran las ideas innatas, éstas tendrían que ser universales y existir desde el momento mismo del nacimiento o, al menos, deberían estar presentes ya en la infancia (lo que no ocurre).
- Locke diferencia entre ideas de sensación y de reflexión (en cuanto a su origen), así como entre ideas simples y complejas.



John Locke en Wikimedia Commons,  
bajo licencia Creative Commons.



- Las ideas complejas, como la idea de “sustancia”, tienen que tener su origen en alguna experiencia. Pero, en concreto, no sabemos qué sea la sustancia.
- De los objetos físicos tenemos un conocimiento sensitivo, dice Locke. En cambio, del “yo” tenemos un conocimiento intuitivo, y de la idea de “Dios” podemos llegar a tener un conocimiento demostrativo.
- Locke también desarrolló en su **teoría política** las bases del **liberalismo** (mostrando la necesidad de la división de poderes: legislativo, ejecutivo y federativo).



El árbol del conocimiento  
en Wikimedia Commons,  
bajo licencia Creative Commons.



- David **Hume** desarrolló la crítica más radical desde los principios empiristas.
- Podemos derivar toda la filosofía de Hume de un único principio, el “**principio semántico**” o del significado: “cuando tengamos dudas acerca del significado de una idea, preguntemos entonces **de qué impresión deriva dicha idea**”.
- Este principio le lleva a diferenciar entre:  
**cuestiones de hecho y relaciones entre ideas.**



Manzanas (o sus impresiones)  
en Wikimedia Commons,  
bajo licencia Creative Commons.





- A partir de dicho principio, Hume desarrolla su crítica:
  - En las Matemáticas, al ser relaciones entre ideas, si caben proposiciones necesarias (si pensamos lo contrario entraremos en contradicciones lógicas).
  - En la Física, en cambio, tenemos que remitirnos siempre a la experiencia. De ahí que no podamos demostrar nada sobre los hechos futuros. La creencia en la regularidad de la naturaleza está basada en la repetición de los hechos pasados (luego, como principio, es indemostrable, pues entraríamos en un círculo vicioso).
  - La **crítica al principio de causalidad** tiene sus consecuencias:
    - no puedo demostrar la realidad del mundo externo (de los objetos físicos: todo lo que tengo son mis impresiones),
    - no puedo demostrar la existencia de un “yo” o “alma” a la manera cartesiana (el yo queda reducido a un “haz de percepciones”),
    - y, por último, no puedo demostrar la existencia de Dios.

David Hume en Wikimedia Commons,  
bajo licencia Creative Commons

